

# LES ANNALES TÉRÉSIENNES

BULLETIN MENSUEL

DU

Séminaire de Sainte-Thérèse.

---

4ème année.

JUIN 1885.

No 10.

---

## SA GRANDEUR MONSIEUR I. BOURGET

SOUVENIRS PARTICULIERS.

Monseigneur Bourget est descendu dans la tombe, mais il vit toujours dans ses œuvres, et nous l'y retrouvons tout entier avec son admirable dévouement à l'Église, avec sa haute intelligence des besoins de son diocèse, avec son activité prodigieuse pour mettre en œuvre toutes les ressources du zèle et de la charité. Il convient donc de redire, dans ces *Annales*, quelle part il prit à la fondation et aux développements du Séminaire de Ste Thérèse. Rappeler ses souvenirs, c'est glorifier le grand évêque. Pour nous, c'est aussi remplir un devoir de reconnaissance, c'est rendre hommage à la mémoire d'un second fondateur.

Le sujet que nous abordons nous reporte aux débuts de ce glorieux épiscopat. C'était en 1837, l'année même où se terminait à Ste-Thérèse le premier cours complet d'études. Depuis plus de 10 ans, M. Ducharme travaillait à la fondation de son collège, et ce qu'il y avait mis de soucis, de labeurs, de sacrifices et de souffrances, ceux-là seuls qui en furent les témoins, les anciens élèves peuvent le dire. Mais à mesure que le nombre des élèves s'était accru et que les classes s'étaient multipliées, la tâche était devenue plus lourde. En 1837, M. Ducharme sentit qu'il n'y pouvait plus suffire: il était arrivé, non au bout de son dévouement, mais au bout de ses forces et de ses ressources. Ce fut alors que, pour obtenir les moyens de continuer son œuvre, il se tourna vers la chaire épiscopale, où la Providence lui ménageait un protecteur aussi puissant que dévoué, Monseigneur Bourget. Ces deux hommes s'étaient rencontrés autrefois au Séminaire de Qué-